**УТВЕРЖДАЮ** 

Заведующий МБДОУ

«Детский сад № 126 «Бисеринки»

Г.Р.Гараева 20₩г.

"ENCEPNHKN"

ОТКНИЧП

на педагогическом совете МБДОУ «Детский сад № 126

«Бисеринки»

Протокол № <u>3</u> от *d8. №*20*dQ*.

Nº <u>60</u> OT « <u>28</u> » <u>Mulape</u> 20 <u>M</u>r.

Введено в действие приказом

### ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ

Муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад комбинированного вида № 126 «Бисеринки» на 2020-2024 гг.

# ОГЛАВЛЕНИЕ

# СОДЕРЖАНИЕ ПРОГРАММЫ

Nº	Наименование разделов	Стр.
1.	Пояснительная записка	3
2.	Паспорт программы развития	4
3.	Информационная справка об образовательном учреждении	7
3.1	Общие сведения о ДОУ	7
3.2	Ближайшее окружение учреждения	7
3.3	Кадровая характеристика	7
3.4	Материально-техническое обеспечение	7
3.5	Обеспечение безопасных условий в ДОУ	9
3.6.	Организация питания воспитанников	10
4	Проблемный анализ деятельности ДОУ и потенциальных возможностей	11
	перехода на современную модель дошкольного образования	
4.1	Организация образовательного процесса	11
4.2	Анализ воспитательно-образовательного процесса	12
4.3.	Анализ условий организации педагогического процесса	13
5	Концепция развития дошкольного учреждения	15
5.1	Миссия дошкольного образовательного учреждения	17
5.2	Методическое сопровождение процесса развития	19
5.3	Модель выпускника детского сада	20
5.4	Модель педагога детского сада	21
5.5	Модель будущего детского образовательного учреждения (как желаемый	22
	результат)	
5.6	Стратегия развития дошкольного учреждения	23
5.7	Цели и задачи программы	23
5.8	Ожидаемые результаты	26
5.9	Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования	26
5.10	План действий по реализации программы развития	27
6	Критерии оценки эффективности программы	34

#### 1. ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Современное образование находится на новом этапе развития — идёт его модернизация. Этому способствуют как социальные, так и экономические перемены, происходящие в обществе. Проблема качества дошкольного образования в последние годы приобрела актуальный характер. В общегосударственном плане новое качество образования — это его соответствие современным жизненным потребностям развития страны. Очевидно, что сегодня в условиях современного образования каждое дошкольное учреждение должно поддерживать свою конкурентоспособность, занимая, таким образом, свою индивидуальную нишу в общем образовательном пространстве. Такие качества как формирование креативных и социальных компетентностей, готовности к переобучению востребованы целыми творческими коллективами, которые постоянно совершенствуют свое профессиональное мастерство, проявляя инициативность, способность творчески мыслить и находить нестандартные решения, доказывая, таким образом, свою, необходимость.

Реализация основных направлений развития системы дошкольного образования невозможна без ключевых общесистемных изменений в дошкольном учреждении. Содержание образования сегодня направлено не только на приобретение знаний воспитанниками, но и на развитие личности, где ребёнок выступает как субъект разнообразных видов детской деятельности в условиях самореализации в окружающем мире, развитие его познавательных и созидательных способностей. Ориентация на ребёнка и его потребности, создание в дошкольном учреждении условий, обеспечивающих гармоническое развитие личности каждого ребёнка и сотрудника, мотивация на эффективную деятельность — такова суть педагогического процесса на дифференцированной основе.

Необходимость разработки данной программы обусловлена не только рядом причин указанных выше. Становится объективным появление новой модели ДОУ, пересмотр управления системой образования, в воспитательно-образовательном процессе, научно-методической, опытно-экспериментальной деятельности Разработка содержания работы дошкольного образовательного учреждения. учреждения потребовала по-новому подойти к его отбору с учётом природноклиматических, экологических, экономических, социальных, культурно-ценностных особенностей города, в котором живут дети. Изменения, происходящие в содержании начального образования, поставили нас перед необходимостью пересмотра содержания работы, поиска новых путей и условий развития ребёнка, внедрения педагогических возможность профессионального технологий, создавая ДЛЯ творчества инновационных процессов в повышении качества дошкольного образования.

На основе выше изложенного, а так же в соответствии с Конституцией РФ, Законом РФ «Об образовании», Порядком приема на обучение по образовательным программам дошкольного образования, утв. Министерства образования и науки Российской Федерации от 08.04.2014 № 293, Уставом ДОУ разработана Программа развития муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения города Набережные Челны «Детский сад комбинированного вида №126 «Бисеринки».

Программа развития была спроектирована исходя из конкретного анализа исходного состояния детского сада, территориальной специфики (возможности внешнего окружения детского сада), специфики контингента детей, потребности родителей воспитанников.

<u>Статус Программы развития:</u> нормативный стратегический документ дошкольного образовательного учреждения, в котором отражаются цель и комплекс мероприятий, направленных на решение задач при переходе в инновационный режим жизнедеятельности и принявший за основу программно-целевую идеологию развития.

<u>Назначение Программы развития:</u> быть средством интеграции и мобилизации всего коллектива дошкольного образовательного учреждения на достижение целей развития, перехода на более качественный уровень образовательной деятельности.

Сроки реализации программы: 2020 - 2024 гг.

### 2. ПАСПОРТ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ

Наименование	Программа развития муниципального бюджетного							
Программы	дошкольного образовательного учреждения «Детский сад							
	комбинированного вида №126 «Бисеринки»							
Основание для	- Закон РФ «Об образовании» №273 от 29.12.2012г.;							
разработки Программы	- Декларация прав ребёнка и Конвенция о правах ребёнка;							
puspuse mar riperpusisier	- Концепция дошкольного воспитания;							
	- Концепция долгосрочного социально-экономического							
	развития РФ на период до 2020 г.;							
	- Распоряжение Правительства РФ «О мероприятиях по							
	совершенствованию контрольно-надзорных функций и							
	оптимизации предоставляемых государственных услуг в сфере образования» от 05.03.2010 г. № 297;							
	- Приказ Министерства образования и науки Российской							
	Федерации от 30.08.2013 № 1014 «Порядок организации и							
	осуществления образовательной деятельности по основным							
	общеобразовательным программам – образовательным							
	программам дошкольного образования»;							
	- Постановление Главного государственного санитарного							
	врача Российской Федерации от 15 мая 2013 г. N 26 г. Москва							
	«Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049-13 «Санитарно-							
	эпидемиологические требования к устройству, содержанию и							
	организации режима работы в дошкольных образовательных							
	организациях							
	- Закон РФ «Об основных гарантиях прав ребёнка»;							
	- Устав МБДОУ «Детский сад №126 «Бисеринки»							
	-Постановление Правительства РФ от 15.08.2013 N 706 "Об							
	утверждении Правил оказания платных образовательных							
	услуг";							
	-Закон РТ №16 от 03.03.2012 г. «О государственных языках							
	Республики Татарстан».							
	-Приказ Министерства образования и науки РТ №463 от							
	29.06.2001г. «О мерах по улучшению изучения родного,							
	татарского, русского языков в ДОУ».							
	- Закон РТ №68-ЗРТ от 22.07.2013г. «Об образовании»							
Социальный заказ	1. Качественный присмотр и уход за детьми.							
	2. Качественное дошкольное образование (предоставление							
	муниципальных услуг) – реализация основной программы							
	дошкольного образования.							
	3. Сохранение и укрепление здоровья детей, создание							
	здоровьесберегающих условий.							
	4. Предшкольная подготовка.							
	5. Повышение эффективности расходования ресурсов							
Автор программы	Заведующий ДОУ, старший воспитатель и педагогический							
_	коллектив							
Основные исполнители	Коллектив ДОУ							
программы								
Цель программы	Создание условий, для повышения доступности							
, , ,	, , , , , , , , , , , , , , , , , , ,							

	качественного образования, соответствующего современным потребностям общества, обеспечивающих развитие и саморазвитие детей, а также развитие их творческого потенциала, перевод учреждения в инновационный режим деятельности
Задачи программы	1. Внедрить комплекс оздоровительно-образовательных мероприятий направленных на сохранение и укрепление здоровья детей.
	2. Обогатить и усовершенствовать предметно-развивающую среду, способствующую формированию общей культуры, развитию физических, интеллектуальных и личностных качеств воспитанников.
	3. Обеспечить рост профессиональной компетентности педагогов ДОУ 4. Усовершенствовать взаимодействие ДОУ с родителями
	воспитанников посредством организации совместной эффективной деятельности и их участия в образовательном процессе.
	5. Совершенствовать систему обеспечения безопасности участников образовательного процесса 6. Обучение детей двум государственным языкам (татарский,
	русский) в ДОУ с применением учебно-методического комплекта.
	7. Начать работу по реализации проекта «Поликультурная модель образования РТ».
Сроки и этапы реализации Программы	1 ЭТАП, подготовительный, один год (2020) Задачи:
решизации программы	1. Создание материально-технических и финансовых условий для работы учреждения.
	2. Обеспечение возможности педагогам выбрать учебные планы, программы, средства, методы и формы
	образовательной работы. 3. Отработка организации, содержания и технологии педагогического процесса.
	2 ЭТАП, поисково-преобразующий (2021 -2023) Задачи:
	1. Практическая реализация программы развития. 2. Диагностика уровня развития детей и квалификации педагогов.
	3. Коррекция программ и учебных планов.
	4. Сохранение и развитие единого государственного образовательного пространства, расширение образовательных услуг.
	5. Создание условий организации образовательного пространства в соответствии с ФГОС, отслеживание результатов и своевременная их корректировка.
	3 ЭТАП, заключительный (2024) Задачи:
	1. Мониторинг динамики развития детей и квалификации
	педагогов. 2. Анализ работы МБДОУ по программе развития 2020-2025 годы.
Ожидаемые резуль	таты (социально экономические эффекты) реализации

	программы
Внедрить комплекс	Снижение роста заболеваемости, через мероприятия
оздоровительно-	направленные на оздоровление и укрепление детского
образовательных	организма.
мероприятий	<ul> <li>Снижение роста числа часто болеющих детей (ЧБД).</li> </ul>
направленных на	<ul> <li>Системное взаимодействие с учреждениями города:</li> </ul>
сохранение и укрепление	образования, здравоохранения, культуры с целью
здоровья детей	повышения качества образования
Обогатить и	<ul> <li>Оптимизирование процесса воспитания и обучения</li> </ul>
усовершенствовать	дошкольников.
предметно-	> Формирование общей культуры, развитие физических,
развивающую среду	интеллектуальных и личностных качеств
	воспитанников
Обеспечить рост	Информирование процесса образования:
профессиональной	- пополнение информации на сайте детского сада, для
компетентности	возможности качественного предоставления услуг в
педагогов ДОУ в части	электронной форме.
освоения педагогами	<ul> <li>Активизация использования в образовательном</li> </ul>
технологий в	процессе интерактивных технологий и электронных
интеграции областей	образовательных ресурсов.
1	<ul> <li>Рост числа педагогов имеющих специальное</li> </ul>
	образование
	<ul> <li>Рост числа педагогов, освоивших современные</li> </ul>
	образовательные технологии.
	<ul> <li>Рост числа педагогов, прошедших обучение на курсах</li> </ul>
	до 100 %.
	<ul><li>Рост числа педагогов с квалификационной категорией</li></ul>
	<ul> <li>Приведение в соответствие с ФГОС учебных программ</li> </ul>
	<ul><li>Снизить текучесть педагогических кадров</li></ul>
Усовершенствовать	> Обеспечение открытого информационного
взаимодействие ДОУ с	пространства учреждения.
родителями	> Увеличение количества родителей, активно
воспитанников	участвующих в образовательном процессе до 70%.
посредством	> Повышение уровня педагогической грамотности
организации совместной	родителей в вопросах воспитания и развития детей
эффективной	
деятельности и их	
участия в	
образовательном	
процессе	\ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \ \
Усовершенствовать	<ul> <li>Приведение в соответствие с СанПин оснащения</li> </ul>
систему обеспечения	ДОУ: дополнительное оборудование музыкального
безопасности участников	зала, приобретение спортивного инвентаря.
образовательного	<ul> <li>Косметический ремонт помещений</li> </ul>
процесса	<ul> <li>Пополнение ДОУ детской мебелью.</li> </ul>
	<ul> <li>Дополнение участка детского сада современным</li> </ul>
	спортивным оборудованием, игровым оборудованием

### 3. ИНФОРМАЦИОННАЯ СПРАВКА ОБ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОМ УЧРЕЖДЕНИИ

#### 3.1. Общие сведения о ДОУ

<u>Полное наименование:</u> муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад комбинированного вида №126 «Бисеринки

Сокращенное наименование: МБДОУ «Детский сад №126 «Бисеринки»

<u>Фактический (юридический) адрес:</u> 423806 Республика Татарстан, город Набережные Челны, улица Тан, здание 231A.

<u>Режим работы:</u> Пятидневная рабочая неделя с пребыванием детей с 6.00 до18.00 часов.

Учреждение открыто в 2019 году, расположено в двухэтажном панельном здании, рассчитано на 220 мест. В учреждении функционирует 12 возрастных групп.

#### 3.2.Ближайшее окружение учреждения (социум)

- ✓ Спортивно-оздоровительный комплекс «Витязь»;
- ✓ Центральная библиотека;
- ✓ ГИБДД;
- ✓ Детская поликлиника №3;
- ✓ Экологический центр;
- ✓ СОШ №8;

#### 3.3. Кадровая характеристика

На момент написания программы развития общее количество педагогических работников — 27 человек (старший воспитатель, 20 воспитателей, 2 музыкальных руководителя, инструктор по физической культуре, воспитатель по обучению детей татарскому языку, учитель-дефектолог, педагог-психолог). Укомплектованность кадрами — 100%; 21 педагог имеет высшее профильное дошкольное образование; 6 педагогов имеют средне - специальное профильное образование, из них 6 педагогов получают высшее образование.

Педагоги ДОУ систематически повышают свой профессиональный уровень на квалификации. Педагогический повышения коллектив дошкольного образовательного учреждения объединён едиными целями на решение задач и приоритетов дошкольного образования. В коллективе благоприятный психологический климат. Повышение квалификации педагогических и руководящих работников проводится в системе и осуществляется в соответствии с графиком. Творческий потенциал педагогического коллектива показывает тенденцию роста активности и их самостоятельности, стремления к новациям и исследованиям. Тем не менее, остаются актуальными проблемы, связанные с деятельностью педагогов по трансляции передового педагогического опыта, с вялой инициативностью педагогов в динамичном отходе от консервативной учебной модели, перестройке социально-психологического мышления и педагогического мировоззрения в условиях модернизации системы образования, перехода к ФГОС. Необходимо в этом направлении сосредоточить особые усилия.

#### 3.4. Материально-техническое обеспечение

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад комбинированного вида №126 «Бисеринки» находится в здании общей площадью 3320,6 кв.м. Основными помещениями ДОУ являются: 12 — групповых помещений, музыкальный зал, спортивный зал, кабинет педагога-психолога и учителя-дефектолога,

кабинет татарского языка; медицинский кабинет; пищеблок; прачечная; кабинет заведующего; методический кабинет, хозяйственные помещения.

Дошкольное учреждение оборудовано жёстким и мягким инвентарем для своего полноценного функционирования.

Учебно-методическая база ДОУ постоянно пополняется. В настоящее время в дошкольном учреждении имеются: интерактивные доски - 3 шт., проектор - 3 шт., музыкальный центр - 2 шт., компьютеров - 3шт., ноутбуков - 6 шт., принтер-сканеркопир - 3 шт., принтер - 1 шт., фотоаппарат - 1 шт., фортепиано - 2 шт., синтезатор - 1шт. Задача оснащения предметно-развивающей среды ДОУ остается одной из главных. В группах необходимо расширять и обновлять игровые уголки, пополнять демонстрационный материал по художественно-эстетическому направлению (картины, музыкальные инструменты, предметы декоративно-прикладного искусства, пособия для экспериментов), в 3 группы приобрести интерактивные комплекты.

Материально-техническое обеспечение образовательной деятельности:

Основные	ю-техническое обеспечение образовательной деятельности: Имеющиеся пособия и оборудование
направления	имсющиеся посооня и оборудование
развития	
Физическое	набор мягких модулей;
	<u>*</u>
развитие	- таблетки для ходьбы;
	- сухой бассейн;
	-беговая дорожка;
	-детские тренажеры;
	-набор массажных ковриков;
	-спортивный инвентарь;
	-дуги для подлезания;
	-кольцо баскетбольное;
	-мячи - гумм;
	-полоса препятствий;
	-мат татами;
	-скамейка гимнастическая
Художественно-	-фортепиано;
эстетическое	- электропианино;
развитие	- музыкальные инструменты;
	-радиосистема с микрофоном;
	-набор перкуссии;
	-ксилофон;
	-дидактические игры;
	-акустическая система;
	-проектор;
	-ноутбук;
	-музыкальный центр;
	-флейта;
	-синтезатор;
	-лучевой проектор;
	-мелодика детская;
	-металлофон.
Речевое развитие	Кабинет по обучению татарскому языку:
*	- проектор;
	- интерактивная доска;
	- шкаф для дидактического материала;
	-дидактические материалы;
	_
	-раздаточные материалы;

	-мольберты;
	-магнитные доски;
	Групповые комнаты:
	- проектор;
	- интерактивная доска;
	- шкаф для дидактического материала;
	-дидактические материалы;
	-раздаточные материалы;
	-мольберты;
	-магнитные доски;
Познавательное	Групповые комнаты:
развитие	- проектор;
	- интерактивная доска;
	- шкаф для дидактического материала;
	-дидактические материалы;
	-раздаточные материалы;
	-мольберты;
	-магнитные доски;
Социально-	Кабинет психолога:
коммуникативное	-ноутбук;
развитие	-Мольберт;
	-дидактические пособия;
	-дидактический стол;
	-принтер;
	-дидактический стол;
	-диагностический инструментарий
	Групповые комнаты:
	- проектор;
	- интерактивная доска;
	- шкаф для дидактического материала;
	-дидактические материалы;
	-раздаточные материалы;
	-мольберты;
	-магнитные доски;

**Вывод:** В дошкольном учреждении имеются все необходимые условия для интеллектуально-творческого и физического развития воспитанников, через создание предметно-развивающей среды и пространства детского сада.

#### 3.5. Обеспечение безопасных условий в ДОУ

В дошкольном учреждении организована работа по обеспечению безопасности участников образовательного процесса, в соответствии с Уставом ДОУ, Правилами внутреннего трудового распорядка, должностными инструкциями и инструкциями по охране труда и пожарной безопасности.

Обеспечение безопасности участников образовательного процесса ведётся по направлениям:

- обеспечение охраны труда сотрудников ДОУ;
- обеспечение охраны жизни и здоровья воспитанников (пожарная безопасность, безопасность в быту, личная безопасность, профилактика детского дорожнотранспортного травматизма);
- пожарная безопасность;
- предупреждение и ликвидация чрезвычайных ситуаций;

- антитеррористическая защита.

Вся работа по обеспечению безопасности участников образовательного процесса планируется: составляются планы мероприятий, издаются приказы, работает комиссия по охране труда. Инструктажи с сотрудниками проводятся ежеквартально, фиксируются в журнале учёта инструктажа.

В ДОУ установлена автоматическая пожарная сигнализация, имеются и вывешены на видных местах планы эвакуации, в соответствии с современными требованиями; имеются пенные и порошковые огнетушители с паспортами. Регулярно проводятся тренировочные занятия по эвакуации детей и сотрудников с определением действий работников при обнаружении пожара.

#### 3.6. Организация питания воспитанников.

В дошкольном учреждении, где ребенок находится большую часть дня, правильная организация питания имеет большое значение. Детский сад обеспечивает гарантированное сбалансированное питание детей в соответствии с их возрастом, временем пребывания в детском саду и технологией приготовления блюд по утвержденным нормам, согласно приказу Министерства Здравоохранения РФ № 666 от 12.06.1984г.

Организация питания предусматривает соблюдение следующих основных принципов:

- составление полноценных рационов питания;
- использование разнообразного ассортимента продуктов, гарантирующих достаточное содержание необходимых минеральных веществ и витаминов;
- строгое соблюдение режима питания, отвечающего физиологическим особенностям детей различных возрастных групп; правильное сочетание его с режимом дня каждого ребёнка и режимом работы учреждения;
- соблюдение правил эстетики питания, воспитание необходимых гигиенических навыков в зависимости от возраста и уровня развития детей;
- правильное сочетание питания в дошкольном учреждении с питанием в домашних условиях, проведение необходимой санитарно-просветительной работы с родителями, гигиеническое воспитание детей;
- учёт климатических, особенностей региона, времени года, изменение в связи с этим режима питания, включение соответствующих продуктов и блюд, повышение или понижение калорийности рациона и др.;
- индивидуальный подход к каждому ребёнку, учёт состояния его здоровья, особенностей развития, периода адаптации, наличия хронических заболеваний;
- строгое соблюдение технологических требований при приготовлении пищи, обеспечение правильной кулинарной обработки пищевых продуктов;
- повседневный контроль за работой пищеблока, доведением пищи до ребёнка, правильной организацией питания детей в группах;
- учёт эффективности питания детей.

Естественно, что все эти принципы соблюдаются в нашем дошкольном учреждении и для этого созданы условия. Для родителей оформлен стенд с информацией о ежедневном меню для детей, графиком закладки продуктов питания, графиком выдачи готовой продукции, нормами порций и т.д.; специальные журналы: журнал бракеража сырой продукции, журнал бракеража готовой продукции, журнал отходов сырой продукции и т.д.; инструкции по выполнению санитарно-эпидемиологического режима; приказ по учреждению «Организация питания детей в ДОУ». В приказе определены ответственные лица по организации питания, ведения документации и контроля. Ежемесячно на административном совещании анализируется выполнение натуральных норм, калорийности, оценки готовых блюд, и обсуждаются вопросы по улучшению питания.

# 4. ПРОБЛЕМНЫЙ АНАЛИЗ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДОУ И ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПЕРЕХОДА НА СОВРЕМЕННУЮ МОДЕЛЬ ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

#### 4.1.ОРГАНИЗАЦИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА

**Цель:** позитивная социализация и всестороннее развитие ребёнка дошкольного возраста в адекватных его возрасту видах деятельности

#### Приоритетные задачи:

- 1.Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия.
- 2. Обеспечение равных возможностей полноценного развития каждого ребёнка в период дошкольного детства независимо от места проживания, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья).
- 3. Обеспечение преемственности целей, задач и содержания основных образовательных программ дошкольного и начального общего образования.
- 4. Создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями развития способностей и творческого потенциала каждого ребёнка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром.
- 5.Объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества.
- 6. Формирование общей культуры личности воспитанников, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребёнка, формирования предпосылок учебной деятельности.
- 7. Обеспечение вариативности и разнообразия содержания образовательных программ и организационных форм уровня дошкольного образования, возможности формирования образовательных программ различной направленности с учётом образовательных потребностей и способностей воспитанников.
- 8. Формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей.
- 9.Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

# Методические рекомендации к программе воспитания и обучения в детском саду.

- В группах общеразвивающей направленности: для дошкольного возраста от 2 до 7 лет дошкольное образование осуществляется в соответствии с образовательной программой образовательного учреждения, разработанной на основе примерной основной общеобразовательной программы дошкольного образования «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой, «Төбәкнең мәктәпкәчә белем биру программасы» Р.К Шаеховой
- **Срок освоения программы:** до 5 лет

#### Дополнительные образовательные программы:

В соответствии с целями и задачами, определенными уставом, дошкольное образовательное учреждение в течение учебного года реализовывает и оказывает за пределами определяющих его статус образовательных программ с учетом потребностей семьи и на основе договора, заключаемого между дошкольным образовательным учреждением и родителями (законными представителями) дополнительные образовательные услуги (каждый учебный год после изучения запросов родителей)

# Педагогические технологии, используемые в воспитательно-образовательном процессе:

- > Здоровьесберегающие
- ▶ Игровые технологии
- > Спортивные игры
- > Экспериментирования

Психологическая служба ДОУ- одно из звеньев единой системы психологической службы в образовании — системы социальной помощи семье и детям. Она предназначена для оказания своевременной квалифицированной консультативнометодической, психодиагностической, коррекционной помощи детям, родителям и педагогам по вопросам развития, обучения и воспитания, а также социальнопсихологической адаптации.

<u>Цель работы</u>: сохранение и укрепление психологического здоровья детей в условиях ДОУ, создание благоприятного для развития воспитанников климата, оказание своевременной психологической помощи воспитанникам, их родителям и педагогам. Детский сад оказывает платные дополнительные образовательные услуги. Выбор направлений и программ оказываемых дополнительных образовательных услуг определяет результат выявления образовательного заказа родителей.

Услуги оказываются в кружках познавательного, речевого художественно-эстетического и физического направления развития.

#### 4.2. Анализ воспитательно-образовательного процесса.

Динамика результативности обеспечивается внедрением в практику работы ДОУ нового содержания и организации методов и приёмов воспитания и обучения комплексным подходам к развитию личности наших детей. Существенная динамика отмечена в изобразительной деятельности, развитии речевой деятельности, игровой деятельности.

С целью дальнейшего повышения результативности педагогического процесса в ДОУ, главной целью которого является развитие всесторонне развитой личности, необходимо:

- осуществлять социально-нравственное развитие детей через его отношения с окружающим миром;
- совершенствовать интеллектуальное развитие ребёнка через формирование высших психических и познавательных процессов;
- уделять особое внимание развитию речи, игре, физической подготовленности;
- способствовать развитию экологической культуры.

Проведённый выше анализ результатов педагогической деятельности коллектива ДОУ показал, что вывод их на должный уровень во многом зависит от содержания, технологий и организации учебно-воспитательного процесса.

В настоящее время учебно-воспитательный процесс в детском саду осуществляется по основной общеобразовательной программе ДОУ № 110 «Курочка ряба». Развивающее обучение в новой модели образовательного пространства предлагает использование новых программ и технологий, которые предусматривают не просто усвоение нового

содержания, а такую организацию познавательной деятельности детей, которая обеспечивает ребёнку новые достижения и продвижения в развитии. При этом, важное значение имеет соблюдение поэтапного обучения:

- 1. І этап первичного освоения знаний и умений;
- 2. ІІ этап самостоятельного применения знаний и умений в специально организованных условиях;
- 3. ІІІ этап самостоятельного творческого применения детьми знаний и умений.

Анализ учебно-воспитательного процесса позволяет заключить, что его организация, содержание и формы, используемые в настоящее время в ДОУ, обеспечивают психическое развитие детей, сохранение и укрепление их здоровья, готовность к следующему этапу жизни — школьному. Актуальной остаётся задача повышения эффективности учебно-воспитательного процесса по достижению задач трех направлений развития ребёнка.

В этой связи требуется решение следующих проблем:

- 1. дальнейшая оптимизация программного обеспечения работы ДОУ (соблюдение Федеральных государственных образовательных стандартов ДО);
- 2. активизация реализации педагогических технологий в образовательновоспитательном процессе, в том числе изучение двух государственных языков по новым комплектам УМК.
- 3. совершенствование содержания и форм взаимодействия детского сада и семьи в образовательном процессе.

#### 4.3. Анализ условий организации педагогического процесса.

Важнейшими показателями, влияющими на результативность педагогического процесса, являются условия его организации, анализ которых позволит выявить причины и возможные последствия его нарушения, также позволит наметить пути его совершенствования. Главным условием являются человеческие ресурсы, а именно педагогические кадры учреждения. Детский сад кадрами укомплектован. Повышение уровня квалификации обеспечивается участием педагогов в методических объединениях, через курсы повышения квалификации, самообразование, развитие педагогического опыта.

Важнейшей характеристикой ДОУ является социально-психологический климат в коллективе. В настоящее время сформирован коллектив единомышленников с благоприятным психологическим климатом, способствующим нормальному процессу решения стоящих перед коллективом задач. В ДОУ обеспечивается психологический комфорт работникам, создаётся атмосфера педагогического оптимизма и ориентация на успех. Педагогический коллектив строит свою работу по воспитанию детей в тесном контакте с семьёй. Педагоги убеждены в том, что основное воздействие на развитие ребёнка всегда будет оказывать не детский сад, не школа, а прежде всего родители, семья.

Главная цель работы педагогов с семьёй психолого-педагогическое просвещение, оказание помощи в воспитании детей, профилактика нарушений в детско-родительских отношениях. Педагоги используют разнообразные формы вовлечения семьи в образовательный процесс.

**Перспективы развития:** Осуществлять поиск эффективных путей взаимодействия (индивидуально ориентированных) с родителями детей нового поколения, привлечение их к совместному процессу воспитания, образования, оздоровления, развития детей, используя наряду с живым общением (безусловно, приоритетным), современные

технологии (Интернет-ресурсы, участие в разработке и реализации совместных педагогических проектов, изучение с детьми двух государственных языков РТ и др.)

Материально-техническое обеспечение ДОУ позволяет решать воспитательнообразовательные задачи. Структура предметно-развивающей среды позволяет осуществлять всестороннее развитие личности воспитанников. Каждое помещение ДОУ используется для разнообразной работы.

Групповые помещения, расположение мебели, устройство игровых зон обеспечивают детям свободный доступ к игрушкам и учебным пособиям. В группах в достаточном количестве имеется игровой материал для всестороннего развития малышей. Оборудованы предметные и игровые зоны: семья, магазин, конструирование, уголок правил дорожного движения, уединения, познания, художественного творчества, сенсорики, театрализованный уголок, уголок природы, дежурства. Для создания музыкального фона в группах при проведении различных режимных моментов и праздничных мероприятий используется магнитофон.

Для самостоятельной игровой деятельности детей подобран соответствующий игровой материал: куклы, коляски, машинки, мячи, конструкторы и др.

Для полноценного физического воспитания и развития детей в группе имеются: мячи, скакалки, массажные дорожки, кегли др.

Организация групповых комнат приближена к домашней обстановке, что способствует эмоциональному благополучию детей их быстрейшей адаптации при поступлении в детский сад.

В группах игровое оборудование расположено по тематическому принципу для того, чтобы ребёнок мог самостоятельно выбрать себе занятие по душе. В распоряжении детей имеются различные дидактические игры по различным видам деятельности.

Для развития конструктивной деятельности дошкольников в группе имеются наборы крупного и мелкого строительного материала.

Педагогами и родителями заготавливается природный и бросовый материал для художественного конструирования.

Воспитателями эстетично оборудованы уголки природы, в них представлены: календарь природы, стенд «Времена года», альбомы по сезонам, различные виды комнатных растений, за которыми охотно ухаживают дети под руководством воспитателя.

В ДОУ созданы условия по формированию элементарных математических представлений. Занятия строятся в игровой форме. В достаточном количестве имеется демонстративный и раздаточный материал.

Нравственно-патриотическое воспитание осуществляется с младшего возраста. На занятиях детей знакомят с родным краем. В группах имеются флаг, герб Российской Федерации, Республики Татарстан.

В ДОУ имеются технические средства обучения: компьютер, принтер.

На игровых участках созданы необходимые условия для физического развития детей, они оснащен спортивным оборудованием: лестницы, скамейки, песочницы.

На прогулках дети под руководством воспитателей ухаживают за посадками культурных растений. В целом, условия, созданные в детском саду, способствуют воспитанию у детей эстетического вкуса и направлены на то, чтобы каждый ребёнок чувствовал себя комфортно и защищённо.

Методический кабинет ДОУ укомплектован методической литературой по всем направлениям. За последний год приобретена методическая и познавательная литература в помощь воспитателям.

Благодаря усилиям администрации и коллектива, создана база дидактических игр, методической литературы. Программно-методическое обеспечение педагогического процесса направлено на выполнение ФГОС ДО, что связано с использованием программ и технологий, обеспечивающих гармоничное развитие ребёнка, ориентацию на удовлетворение социального заказа.

**Проблемное поле:** содержание предметно - развивающей среды в группе недостаточно отвечает потребностям современных детей и не всегда достигается развивающий эффект зон развития детей. Основной причиной данной проблемы является слабая материальная база учреждения

#### 5. КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ ДОШКОЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ

В настоящее время одним из наиболее перспективных направлений в системе дошкольного образования является поиск путей, обеспечивающих интеграцию образовательного процесса, ориентированного на развитие личности и предусматривающего в своей основе лично-ориентированную модель образования. Это предполагает существование между взрослыми и детьми отношений сотрудничества и партнёрства, нацеливает работников дошкольных образовательных учреждений на творческое отношение к своей деятельности, формирует у них потребность к постоянному саморазвитию и самостановлению.

В этой связи перед работниками детского сада встала задача создания единой системы образовательно-оздоровительного процесса, построенной на интегративной основе. Должны быть разработаны не только принципы целостного подхода к содержанию образования и оздоровления, но и личностно-ориентированной организации педагогического процесса, направленного на оздоровление и развитие ребёнка.

В детском саду образовательный процесс должен строиться вокруг ребёнка, обеспечивая своевременное формирование возрастных новообразований детства, развитие компетентности, самостоятельности, творческой активности, гуманного отношения к окружающим, получение ребёнком качественного образования как средства для перехода на последующие возрастные ступени развития, обучения и воспитания.

**Ведущими ценностями** при разработке концепции для нас стали: ценность здоровья, ценность развития, ценность детства и ценность сотрудничества, которые, с одной стороны, выражают приоритеты современной гуманистической педагогики, с другой стороны, выступают содержанием ценностного освоения мира ребёнком.

Модель образовательного процесса определяется концепцией, основные идеи которой:

- 1. Право каждого ребёнка, как полноценное развитие, так и на оказание ему помощи в соответствии с функциональными отклонениями и интеллектуальными особенностями.
- 2. Признание самоценности периода детства каждого ребёнка, его уникальности и неповторимости.
- 3. Деятельность учреждения в режиме обновления содержания (реализация различных по содержанию современных комплексных и парциальных программ и технологий, их адаптация к работе ДОУ).

В основе концепции развития ДОУ лежит возможность:

- **к**омплексного подхода к диагностической, образовательной, оздоровительной работе;
- интеграции детей с различным состоянием здоровья, уровнем развития, для достижения максимального качества образовательного процесса;
- создания целостной системы, в которой все этапы работы с ребёнком, были бы взаимосвязаны.

Личностные «компоненты» нашей образовательной системы — дети, родители и воспитатели. Ребёнок в нашей системе рассматривается как активный субъект образовательного процесса, цель и результат деятельности. Мы считаем, что решить задачи развития неповторимой индивидуальной личности можно только в процессе

разносторонней деятельности детей, «внутри» которой каждый ребёнок будет испытывать удовольствие, ощущать себя индивидуальностью, чувствовать себя защищено и уверенно. В общении с ребёнком необходимо помнить слова известного педагога Я. Корчака: «Каждый ребёнок - это особый мир, и познать его может только тот. Кто умеет вместе с малышом разделить его огорчения и тревоги, его радости и успехи. Не снизойти до ребёнка, а подняться до уровня его понимания. Ребёнок всегда должен чувствовать тепло сильной руки, слышать биение сердца близкого ему человека, который всегда рядом, всегда поможет, все объяснит и все поймёт».

Концепция нашего учреждения содержит понятия, позволяющие реализовать принцип развивающего образования и показатели психического развития как становление деятельности, сознания и личности ребёнка (отечественная общепсихологическая теория деятельности А.Н.Леонтьева):

Деятельность. Пол деятельностью понимается активность, которая побуждается определённым мотивом, направлена на достижение более или менее осознаваемой и сформулированной цели, предполагает владение необходимыми для этого способами. Деятельность имеет конечный продукт и результат. В дошкольном возрасте происходит становление всех компонентов деятельности, а именно: формирование мотиваций, знакомство с многообразными целями деятельности взрослых и их присвоение ребёнком, в том числе в сюжетной игре, овладение различными способами действий. Кроме того, формируется способность оценки результата деятельности, которая может быть по-разному связана с оценкой самого себя. В создание специальных условий для самостоятельных действий детей, наталкивающих на постановку новых целей, позволяющих искать свои пути решения, будет входить организация следующих видов деятельности:

- ▶ игровая деятельность ведущий вид деятельности ребёнка дошкольного возраста;
- познавательная деятельность, результатом которой является новообразование, как первичная связная картина мира и расширение кругозора детей;
- деятельность общения (коммуникация), имеющая разное содержание (личное, деловое) и характер (ситуативный, внеситуативный);
- разнообразная продуктивная деятельность, направленная на получение продукта или результата;
- предпосылки учебной деятельности (старший дошкольный возраст).

Сознание. Сознание имеет многообразное содержание: это представления, знания, ценности, мысли. Для становления сознания ключевым фактором является развитие речи. Становление сознания связано с присвоением ребёнком культуры. Особым содержанием сознания ребёнка становится его представление о самом себе, а также осознание им целей, мотивов, способов своей деятельности. Содействие становлению сознания включает в себя интегрированную работу по развитию речи, познавательному, интеллектуальному развитию, становлению морального сознания и системы ценностей.

Важно использовать приёмы, обеспечивающие возникновение нужной мотивации у большинства детей, появление у них собственных целей, достижение первых успехов, порождающие у детей чувства значимости, компетентности, самостоятельности.

**Личность**. За основу взято представление В.Н.Мясищева о личности как системе трёх основных отношений человека: к окружающему миру, к другим людям, к себе самому. Формирование личности ребёнка — результат его социализации. В процессе воспитания и образования необходимо сформировать первичную идентичность личности как носителя национальной, российской и мировой культуры. В сотрудничестве с семьей сформировать семейную и тендерную принадлежность, развить патриотические чувства детей, осознание принадлежности к своему народу и мировому сообществу. Необходимо формировать бережное и уважительное отношение к продукту труда людей; уважительное, заботливое и ответственное отношение к

природе; заинтересованное, эмоционально окрашенное личное эстетическое отношение к произведениям искусства; положительное отношение к соблюдение общепринятых норм и правил.

Кроме того, проведённый анализ результатов образовательного процесса дошкольного учреждения, анализ имеющихся условий и выявленных проблем показал, что переход ДОУ в режим развития должен сопровождаться преобразованиями на нескольких уровнях деятельности:

- на уровне методической и управленческой работы ДОУ создание системы деятельности, направленной на внедрение в педагогический процесс современных развивающих технологий, обеспечивающих создание психо эмоционального комфорта и гармонизацию детско-родительских отношений в дошкольной группе.
- на уровне образовательного процесса появление новых целей, обновление содержания образовательного процесса, модернизация взаимодействия, изменения в компетентности, уровне развития личности всех субъектов образовательного процесса.

Обновление содержания образовательного процесса дошкольного учреждения состоит в следующем:

- введение в содержание образовательной деятельности познавательно-речевого направления системы приёмов, ранее не используемых игровых заданий, упражнений, направленных на оптимальное обеспечение здоровьесбережения, психологического и эмоционального благополучия детей, разностороннее развитие личности каждого дошкольника;

#### 5.1. МИССИЯ ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ

В жизни человека дошкольному детству отведено не так много времени, но от того, как оно прожито ребёнком, зависит физическое и психическое здоровье, развитие его способностей, духовного и интеллектуального потенциала. Поэтому необходимо эффективно использовать этот возраст, который можно назвать возрастом накоплений:

- > создать возможность радостно и содержательно прожить эти годы;
- обеспечить охрану и укрепление здоровья;
- способствовать разностороннему и своевременному психофизическому развитию;
- приобщать к основным сферам человеческой деятельности и культуры: труду, искусству, морали, духовности;
- **»** выявить индивидуальные способности и качества личности ребёнка и развивать их:
- создавать условия для полноценного развития личностных начал через механизмы самореализации, самоосуществления, самоактуализации.

Миссией муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад комбинированного вида №126 «Бисеринки» является создание оптимальных условий для своевременного, полноценного психического и физического развития воспитанников, укрепления их здоровья, формирование эстетически развитой здоровой личности, пробуждение творческой активности и художественного мышления ребёнка, развитие навыков восприятия различных видов искусств и способности к самовыражению. Выполнение данной миссии призвано обеспечить становление оптимальных базисных характеристик личности современного дошкольника-выпускника, предусмотренных реализуемой программой «От рождения до школы» под ред. Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой, «Төбәкнең мәктәпкәчә белем биру программасы» Р.К Шаеховой.

Реализация миссии дошкольного образовательного учреждения предполагает изменение в образовательной деятельности: самих участников образовательного процесса, методического сопровождения.

Стратегическая цель – создать в ДОУ пространство, обеспечивающее укрепление здоровья, разностороннее развитие ребенка, овладение двух государственных языков (русского и татарского), формирование у него творческих способностей, интеллектуальных возможностей, соответствующие требованиям социального заказа государства и семьи.

#### Задачи:

- ❖ Организовать поэтапное введение ФГОС в практику ДОУ.
- ❖ Организовать повышение профессиональной компетентности персонала ДОУ в условиях введения и реализации ФГОС.
- Развитие материальной базы ДОУ как среды творческого развития детей и педагогов, содействие оснащению ДОУ современным оборудованием в контексте федеральных ориентиров.
- ❖ Создать условия для обновление предметно-пространственной среды в ДОУ в соответствии с ФГОС.
- ❖ Развитие социокультурных связей ДОУ с партнерами с учетом территориальных особенностей, обеспечение межведомственных связей в целях решения задач стандартизации дошкольного образования
- ❖ Совершенствование и обновление системы взаимодействия с семьями воспитанников, содействие повышению роли родителей в образовании ребенка дошкольного возраста;
- ◆ Расширение перечня предоставляемых дополнительных образовательных услуг
- ❖ Создать условия для обучения детей татарскому/русскому языку, используя УМК.
- ❖ Обеспечить обновление предметно-развивающей среды ДОУ, способствующей обучению детей татарскому/русскому языку.
- ❖ Создать условия для общения детей на двух государственных языках в рамках УМК.

#### Механизмы реализации Программы развития

- ❖ Механизмом реализации программы развития ДОУ является составляющие ее проекты и программы.
- Научно-методическое и организационное сопровождение реализации проектов программы будут осуществлять рабочие группы, созданные из числа администрации, педагогов, родителей воспитанников, представителей общественных организаций и учреждений социального партнёрства.
- ❖ Разработанная в Программе концепция развития ДОУ будет использована в качестве основы при постановке тактических и оперативных целей при разработке годовых планов.
- ◆ Мероприятия по реализации проектов включаются в годовой план работы образовательной организации.
- Подведение итогов, анализ достижений, выявление проблем и внесение корректировок в программу будет осуществляться ежегодно на итоговом педагогическом совете, рассматриваться на родительских собраниях и представляться через Публичный доклад заведующей ДОУ ежегодно.
- ❖ Организация и проведение серии семинаров, способствующих психологической и практической готовности педагогического коллектива к деятельности по реализации проектов.
- Обмен информацией о ходе реализации мероприятий Программы развития будет осуществляться через СМИ ДОУ (сайт), через проведение открытых мероприятий.

#### Основными ценностями педагогического коллектива ДОУ являются:

- 1. Ответственность за результаты деятельности как каждого из педагогов лично, так и всего коллектива.
- 2. Уважение к каждому ребёнку, принятие его личностных особенностей, потребностей.
  - 3. Высокий профессионализм.
- 4. Отношения субъектов образовательного процесса, основанные на взаимоуважении, доверии, результативном сотрудничестве.

Оптимальный процесс развития ДОУ невозможен без грамотного методического сопровождения происходящих преобразований в образовательном процессе.

#### 5.2. Методическое сопровождение процесса развития

- **1.** Функции по отношению к каждому педагогу: обогащение знаний, связанных с педагогическими инновациями, у каждого из педагогов; развитие мировоззрения, ценностных ориентаций; развитие мотивов; совершенствование и развитие профессиональных навыков, мастерства.
- 2. Функции по отношению к коллективу: направлены на консолидацию коллектива в достижении цели развития и в реализации программы развития ДОУ, на выявление и обобщение передового педагогического опыта, способного качественно изменить в лучшую сторону образовательный процесс, рождённого коллективом, а также мотивирование массового педагогического творчества и инициативы.
- 3. Функции по отношению к повышению квалификации педагогов: направлены на осмысление педагогами программно-методических требований и нормативно-правовых документов, регламентирующих процесс модернизации образования, в совокупности с внедрением достижений науки и передового опыта известных исследователей, педагогов, учёных.

# Основные принципы методического сопровождения процесса развития ДОУ:

- № Принцип научности. Заключается в том, что содержание любой запланированной работы должно иметь научное обоснование. Руководитель своими действиями обязан помочь педагогам понять научную подоплёку реализуемой программы, её задачи, принципы, методики.
- № Принцип системности. Во-первых, обеспечивает непрерывность содержания методических мероприятий (каждый последующий шаг базируется на предыдущем, вытекает из него). Во-вторых, система предполагает логическую и тематическую связь между мероприятиями, направленными на реализацию вышеозначенных функций.
- **Комплексность**, или взаимосвязь всех сторон и направлений методической работы.
- ▶ Принцип дифференциации задание зоны ближайшего развития для каждого из педагогов. В зависимости от уровня компетентности создаётся поле для преодоления трудностей в достижении определённого результата – своего для каждого педагога.
- ▶ Принцип практической направленности и открытости методической помощи. Тесно связан с предыдущим. Каждый из воспитателей должен быть уверен, что в любой момент он получит необходимую методическую помощь – не только плановую, но и оперативную.
- ▶ Оперативность, гибкость и мобильность. Данный принцип предполагает умение внести вовремя нужные изменения в систему работы в связи с вновь возникшими обстоятельствами.

- ▶ Принцип оптимального сочетания общих, групповых и индивидуальных, обязательных и добровольных форм и видов методической работы и самообразования. Этот принцип даёт педагогам возможность выбора из практического арсенала мероприятий те, которые для него наиболее оптимальны в плане проявления творчества, активности.
- ▶ Принцип многообразия и оптимального сочетания средств и методов повышения квалификации. Обеспечивает процесс наращивания знаний, умений, освоения новых способов работы, связанных с целью и задачами программы развития, и возможность обобщить данный багаж знаний.
- ➤ Создание благоприятных условий для повышения квалификации педагогов в ДОУ. Начинает срабатывать автоматически, если выдержаны предыдущие восемь принципов. Кроме того, обеспечивается оснащением материально-техни ческой базы ДОУ, современным программно-методическим обеспечением.
- ▶ <u>Принцип развивающего образования (</u>иелью которого является развитие ребёнка).
- ▶ Принцип научной обоснованности и практической применимости (отбор образовательного материала учитывает зону ближайшего развития, применение полученной информации в практической деятельности).
- Принцип интеграции (содержания дошкольного образования в соответствии с возрастными возможностями и особенностями детей, спецификой и возможностями образовательных областей).
- **Комплексно-тематический принцип** (объединение комплекса видов детских деятельностей вокруг единой темы).
- Принцип учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития детей.
- ▶ Принцип содействие и сотрудничество детей и взрослых (признание ребёнка полноцкенным участником образовательных отношений).
- > Принцип сотрудничества с семьёй
- Принцип гендерного подхода.
- ▶ <u>Принцип адаптивности</u> (через адаптивность предметно развивающей среды к потребностям ребёнка).
- Принцип поддержки инициативы детей в различных видах деятельности.
- ▶ Принцип учёта особенностей развития детей с ограниченными возможностями здоровья (ВОЗ).
- Принцип национально регионального компонента (ЭРС)

#### 5.3. Модель выпускника дошкольного учреждения

Период от рождения до поступления в школу является возрастом наиболее стремительного физического и психического развития ребёнка, первоначального формирования физических и психических качеств, необходимых человеку в течение всей последующей жизни, качеств и свойств, делающих его человеком.

Дошкольное образование призвано обеспечить создание основного фундамента развития ребёнка - формирование базовой культуры его личности. Это позволит ему успешно овладеть видами деятельности и областям знаний на других ступенях образования.

Модель разработана для детей в возрасте: 5-7 лет, поступающих в школу.

Таким образом, выпускник детского сада должен владеть следующими **характеристиками**:

- ➤ здоровье уменьшение количества простудных заболеваний, дней болезни на одно заболевание, снижение частоты проявлений хронических заболеваний, снятие синдрома гипервозбудимости, коррекция функциональных отклонений и отклонений в физическом развитии — положительная динамика;
- ▶ коммуникативная компетентность умение общаться с взрослыми и сверстниками, владение средствами вербального и невербального выражения

- своих чувств, состояний, переживаний и настроений, желаний, умение понятными средствами выразить отношение к окружающим людям и их поступкам;
- физическая компетентность забота о своём здоровье, желание физического совершенствования с учётом возрастных и индивидуальных возможностей;
- интеллектуальная компетентность овладение детьми разными способами решения поставленных задач, умение прогнозировать результат;
- креативность отношение ребёнка к окружающему миру, как к объекту преобразования и открытия, умение создавать новый продукт, который отличается оригинальностью, вариативностью;
- > любознательность исследовательский интерес ребёнка;
- инициативность и самостоятельность умение проявлять инициативу во всех видах детской деятельности, в ситуациях общения с детьми и взрослыми, добиваться результатов;
- произвольность соподчинение собственных мотивов и мотивов других детей. Умение управлять своим поведением в соответствии с определёнными сформированными у него представлениями, правилами и нормами.
- ▶ Объём словарного запаса по УМК должен составлять для детей 4-7 лет 167 слов, что соответствует возрастным особенностям дошкольника. Объём слов доступен для усвоения детьми 4-7 лет, направлен на общение детей, а не только на увеличение словарного запаса.

#### 5.4.Модель педагога детского сада

Инновационная и развивающая деятельность поднимает статус дошкольного учреждения. Одновременно повышается требование к педагогу, к его работе в инновационном режиме.

Личность может воспитать только личность. Поэтому, в современных условиях важное значение приобретает образ педагога детского сада.

Качество дошкольного воспитания во многом определяется характером общения взрослого и рёбенка. Проанализировав стиль общения педагогов учреждения с детьми, мы пришли к выводу, что они приняли новую тактику общения, основанную на принципах сотрудничества, в котором позиция педагога исходит из интересов ребёнка и перспектив его дальнейшего развития.

Анализируя основные цели и направления деятельности детского сада в будущем, можно определить следующую модель педагога детского сада (как желаемый результат):

- 1. Профессионализм воспитателя:
- имеет необходимую педагогическую и психологическую подготовку;
- свободно ориентируется в современных психолого-педагогических концепциях обучения, воспитания и здоровьесбережения, использует их как основу в своей педагогической деятельности;
- > владеет умением планировать и оценивать уровень развития детей группы;
- умело использует элементарные средства диагностики и коррекции индивидуальных особенностей детей при реализации дифференцированного подхода;
- » владеет педагогической техникой: речью, умением сконцентрировать внимание детей на решение педагогических задач, используя личностно-ориентированную модель взаимодействия с детьми;
- > проявляет творчество и интерес к педагогической деятельности;
- умеет работать с техническими средствами обучения, видит перспективу применения ИКТ в образовательном процессе;

- стимулирует активность детей на занятии, их увлечённость познавательными и практическими заданиями, их потребность в самостоятельном добывании знаний, потребность к творческой переработке усвоенного материала.
  - 2. Проявление организационно-методических умений:
- использует в работе новаторские методики;
- включает родителей в деятельность, направленную на создание условий, способствующих развитию, оздоровлению и воспитанию их детей; формирует у родителей позитивное отношение к овладению знаниями педагогики и психологии;
- владеет навыками анализа, прогнозирования и планирования своей деятельности.
  - 3. Личностные качества педагога:
- имеет чётко выработанную жизненную позицию, не противоречащую моральным нормам общества;
- ▶ обладает развитой эмпатией: эмоциональной отзывчивостью на переживание ребёнка, чуткостью, доброжелательностью, заботливостью, тактичностью;
- » владеет педагогическим тактом, умеет сохранять личностное достоинство, не ущемляя самолюбие детей, их родителей, коллег по работе;
- обладает рефлексивными умениями: умением размышлять над причинами успехов и неудач, ошибок и затруднений в воспитании и обучении детей;
- ▶ ведёт работу по организации тесного взаимодействия медико-педагогического персонала учреждения, родителей и социума.

Таким образом, обе модели ребёнка-выпускника и педагога отражают приоритеты в развитии ДОУ, основные характеристики желаемого будущего.

# 5.5. Модель будущего дошкольного образовательного учреждения (как желаемый результат)

Модель нового модернизированного дошкольного образовательного учреждения должна представлять собой детский сад, имеющий опыт работы по развитию физических и психических функций организма, воспитанию детей с 2 до 7 лет, их социализации и самореализации.

#### Перспектива новой модели учреждения предполагает:

- ▶ эффективную реализацию программы развития, воспитания и укрепления здоровья детей раннего и дошкольного возраста, обеспечивающую условия для развития способностей ребёнка, приобщение его к основам здорового образа жизни, формирование базовых качеств личности, обогащенное физическое, познавательное, социальное, эстетическое и речевое развитие;
- обеспечение преемственности дошкольного образования и начальной ступени школьного образования;
- > личностно-ориентированную систему образования и коррекционной помощи, характеризующуюся мобильностью, гибкостью, вариативностью, индивидуализированностью подходов;
- расширение участия коллектива, родительского актива в принятии и реализации правовых и управленческих решений относительно деятельности учреждения;
- принципиально новую предметно-развивающую среду, в которой бы сами предметы, материалы, игрушки и пособия содержали бы элементы «обучения и развития» - возможность самостоятельного поведения.

Такова модель будущего учреждения, которое видится нам в результате реализации программы развития.

#### 5.6.СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ДОШКОЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ

#### Стратегия развития ДОУ

#### Миссия ДОУ.

- 1. По отношению к социуму: быть конкурентоспособным ДОУ, предоставляющим доступные качественные образовательные услуги, удовлетворяющие потребностям социума и государства.
- 2. По отношению к коллективу ДОУ: создание условий для профессионального, творческого и личностного роста сотрудников, обеспечение комфортного нравственно-психологического климата.
- 3. По отношению к детям: обеспечение условий для сохранения и укрепления здоровья, для всестороннего развития и успешности ребенка.

**Главные ценности.** Здоровье, развитие любознательности, творческие способности, индивидуальные склонности и интересы ребенка, единство образовательного пространства семьи и ДОУ.

#### 5.7. Цели и задачи Программы развития

**Основная цель**. Создать условия для повышения качества образовательного процесса, максимально обеспечивающего здоровьесбережение, развитие и саморазвитие воспитанников как основы успешного обучения в школе и повышения социального статуса дошкольного учреждения.

Достижение основной цели Программы обеспечивается решением и выполнением соответствующих задач.

**Задача 1.** Создать эффективную систему управления основанной на принципах менеджмента, ориентированной на качество предоставляемых образовательных услуг, позволяющей быть конкурентоспособным дошкольным учреждением, реализующим стратегические и тактические цели.

С целью привлечения внимания родителей к ДОУ, а также обеспечения конкурентоспособности ДОУ будут активно использоваться маркетинговые мероприятия, которые помогут ДОУ занять достойное положение в образовательном социуме, создать и поддержать благоприятный имидж, информировать реальных и потенциальных потребителей об образовательных услугах, стимулировать спрос на них.

- 1. Провести маркетинговые мероприятия по выявлению запросов родителей на дополнительные образовательные услуги.
- 2. Расширить количество и разнообразие дополнительных образовательных услуг в ДОУ.

Для внедрения дополнительных услуг в ДОУ планируется:

• Создание локальных актов;

Обучение педагогов применению соответствующих методик и технологий; Развитие предметно-развивающей среды.

**Задача 2.** Скорректировать образовательный процесс в соответствии с ФГОС, основной общеобразовательной программой дошкольного образования для обеспечения разностороннего развития с учетом познавательных потребностей и индивидуальных возможностей детей.

Стратегическим документом, определяющим содержание и организацию образовательного процесса для детей дошкольного возраста, является Основная общеобразовательная программа дошкольного образования. Содержание Программы должно обеспечивать развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывать следующие структурные единицы, представляющие определенные направления развития и образования детей (далее - образовательные области):

социально-коммуникативное развитие; познавательное развитие; речевое развитие; художественно-эстетическое развитие; физическое развитие.

Основные принципы дошкольного образования:

- 1) полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее индивидуализация дошкольного образования);
- 3) содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- 4) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
- 5) сотрудничество с семьей;
- 6) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 7) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;
- 8) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
- 9) реализация ЭРС и УМК;

Образовательная деятельность в ДОУ будет осуществляться в процессе организации различных видов детской деятельности (игровая, включая сюжетно-ролевую игру, игру с правилами и другие виды игры, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно-исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка).

**Задача 3.** Стабилизировать достигнутый уровень состояния физического здоровья детей и медицинского сопровождения образовательного процесса посредством совершенствования материально - технических, кадровых и организационно – методических условий.

Дошкольный возраст является решающим этапом в формировании фундамента физического и психического здоровья ребенка. В этот период идет интенсивное развитие органов и становление функциональных систем организма. В настоящее время наблюдается устойчивая тенденция ухудшения здоровья дошкольников, которая нацеливает на поиск механизмов, позволяющих изменить эту ситуацию. В связи с этим процесс оздоровления детей должен быть целенаправленной, систематической спланированной работой всего коллектива образовательного учреждения длительный срок. Здоровьесберегающие и здоровьеформирующие технологии должны занять свое достойное место в образовательном процессе ДОУ. На основе этого следует выработать модель стратегии и тактики работы педагогов с детьми и родителями по сохранению и укреплению здоровья детей путем разнообразных средств.

Двигательной активности принадлежит едва ли не основная роль. От степени развития естественной потребности ребенка в движении во многом зависит двигательных навыков, памяти, восприятия, эмоций, мышления. Поэтому для создания целостной

системы здоровьесбережения детей очень важной является организация двигательной развивающей среды в дошкольном учреждении.

Все это позволит выработать у ребенка разумное отношение к своему организму, прививать необходимые культурно-гигиенические навыки, наилучшим образом адаптировать ребенка к постоянно изменяющимся условиям окружающей среды.

Педагогическое сопровождение, основанное на классических образцах и педагогических инновациях, будет способствовать гармоничному физическому развитию дошкольников.

Задача 4. Повысить уровень профессиональной компетентности педагогов ДОУ, создавая условия для развития их субъектной позиции.

Качественной образовательный процесс во многом зависит от профессиональной компетентности каждого педагога и педагогического коллектива в целом. Профессиональная компетентность рассматривается как уровень мастерства, которого достигает человек на пути своего профессионального становления, это единство теоретической и практической готовности педагога к осуществлению педагогической деятельности.

Методическая работа, осуществляемая в течение учебного года и ориентированная на достижение и поддержание высокого качества образовательного процесса, должна органично соединяться с повседневной практикой и быть максимально гибкой, способствовать развитию творчества, инициативы педагогов. Новое содержание, формы и интерактивные методы работы с педагогическим коллективом, несомненно, активизируют и приведут в движение потенциальные возможности педагогов и будут формировать коллектив единомышленников.

Для воспитателей в период адаптации к детям, важно, чтобы в учреждении был сотрудник, с которым можно обсудить текущие дела, первые успехи, поделиться сложностями и пр. Для такой роли лучше всего подходит педагог-психолог. Здесь и заключается психологическая поддержка: подбадривание, поиск лучших решений, поддержка инициативы, личные беседы и разговоры. На данном этапе важно придать сил педагогу, заставить его поверить в себя, найти и показать сильные стороны именно как педагога, подсказать пути выхода из сложных ситуаций. Важно, чтобы, столкнувшись с первыми неизбежными трудностями, начинающий воспитатель не испугался, не отвернулся, а наоборот, с честью преодолел их и получил заряд позитивной энергии от решений.

Задача 5. Расширить взаимодействие ДОУ с социумом.

ДОУ, являясь открытой социальной системой, постоянно взаимодействует в процессе образования личности дошкольника с внешней средой: всевозможными организациями, обеспечивающими жизнедеятельность ДОУ; объектами социальной сферы; социумом ближайшего окружения, прежде всего с субъектами социального заказа (семья, школа). Взаимодействия ДОУ с семьей будет реализовываться в соответствии с городской программой, которая предполагает обеспечение адресной социокультурной и психолого-педагогической поддержки семей, внедрение эффективных технологий сотрудничества в практику социально-делового и психолого-педагогического партнерства и строится на принципах:

Ценностного отношения к детству как части духовной жизни семьи;

Взаимодействия в отношениях «педагог - семья»;

Интеграции внешних и внутренних факторов повышения воспитательного потенциала семьи:

Доверительных отношений в системе «семья - ДОУ»;

Разграничения ответственности между педагогами и родителем как субъектами и партнерами по общению;

Системности, связанной с упорядоченностью периодов развития воспитательного потенциала семьи.

Преемственность детского сада и школы является существенным направлением деятельности ДОУ, которая устанавливает методические связи между педагогическими

коллективами, знакомит дошкольников со школой, развивает интерес к Бколе. Этому будут способствовать совместные проекты (ДОУ и школа), направленные на обеспечение преемственности в работе.

Необходимо использовать объекты социума для формирования представлений о многообразии окружающего мира и человеческих взаимоотношений. В связи с этим следует осуществить отбор объектов социальной сферы микрорайона и определить примерное содержание работы с детьми, что обогатит образовательный процесс ДОУ.

**Задача 6.** Обогащать предметно – развивающую среду и материально – техническую базу ДОУ согласно современным требованиям.

Важной задачей ДОУ становятся совершенствование педагогического процесса и повышение развивающего эффекта образовательной работы с детьми посредством организации предметно – развивающей среды, обеспечивать творческую деятельность каждого ребенка, позволяющей ребенку проявить собственную активность и наиболее полно реализовать себя. Осознавая значимость этой проблемы, все многообразие ресурсов будет направлено на организацию предметно – развивающей среды, которая дает возможность неформально постоянно занятым полезным и интересными делом. Исходное требование к предметной среде – ее развивающий характер. Она должна объективно создавать условия для творческой деятельности каждого ребенка, служить целям его психического и физического развития, обеспечивать зону ближайшего развития.

#### 5.8. Ожидаемые результаты

- Функционирование ДОУ как открытой, динамичной, развивающейся среды, обеспечивающей свободный доступ ко всей необходимой информации о своей деятельности.
- Соответствие образовательного процесса и образовательных услуг требованиям ФГОС.
- Положительная динамика состояния физического и психического здоровья детей. Снижение заболеваемости, приобщение дошкольников к здоровому образу жизни.
- Э Обновление содержания и технологий работы с детьми.
- Э Общая и специальная готовность детей к обучению в школе.
- Повышение профессиональной компетентности педагогов и умения работать на запланированный результат.
- **Э** Мотивированность родителей к взаимодействию с ДОУ, реализация просветительских, творческих и досуговых программ для семей воспитанников.
- **Э** Реализация планов сотрудничества с социокультурными учреждениями.
- Создание эффективной системы управления качеством дошкольного образования.
- Э В результате реализации Программы развития МБДОУ «Детский сад №126 «Бисеринки» определяется модель выпускника детского сада.
- Объём словарного запаса по новому УМК составляет для детей 4-7 лет 167 слов, что соответствует возрастным особенностям дошкольника. Объём слов доступен для усвоения детьми 4-7 лет, направлен на общение детей, а не только на увеличение словарного запаса.

#### 5.9. Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования:

Ребенок овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности - игре, общении, познавательно-исследовательской деятельности, конструировании и др.; способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности;

ребенок обладает установкой положительного отношения к миру, к разным видам труда, другим людям и самому себе, обладает чувством собственного достоинства; активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешать конфликты;

ребенок обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах деятельности, и прежде всего в игре; ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, умеет подчиняться разным правилам и социальным нормам;

ребенок достаточно хорошо владеет устной речью, может выражать свои мысли и желания, может использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности;

у ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен, вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими;

ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены;

ребенок проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать. Обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет; знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т.п.; ребенок способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.

объём словарного запаса по УМК составляет для детей 4-7 лет 167 слов, что соответствует возрастным особенностям дошкольника. Объём слов доступен для усвоения детьми 4-7 лет, направлен на общение детей, а не только на увеличение словарного запаса.

5.10. План действий по реализации программы развития

N	Направления деятельности		Срок	и испо	лнения		Ответс	Критерии
		2020	2021	2022	2023	2024	твенны	эффективно
							e	сти
								реализации
								программы
1	Развитие системы управления	детски	ім сад	ом на	основе	испол	ьзования	
	технологий менеджмента и марк	етинга	!					
	Продолжать работу по						CT.	Наличие
	формированию методического и						воспитат	методическо
	дидактического обеспечения в						ель	го и
	соответствии с ФГОС							дидактическ
								ого
								материала по
								разделам
								программы
	Изучить запросы родителей и	Янв					Заведую	Анкеты
	детей на услуги дополнительного	арь					щая,	
	образования						педагоги	

_			ı	ı	1	1		
	Разработка нормативной базы и	Янв					Заведую	Пакет
	программно-методического	арь					щая,	документов
	комплекса по дополнительным	1					педагоги	, ,
	услугам с учетом ФГОС						педаготт	
-	• •							П
	Разработать Положение о							Положение
	«Родительском клубе»							
2	Развитие образовательной систе	мы дет	ского (	сада				
	Организовать постоянно						CT.	Материалы
	действующий семинар для						воспитат	семинаров,
	педагогов ДОУ по реализации						ель	протоколы
	основной образовательной						CJIB	протоколы
	программы ДОУ в соответствии							
	с ФГОС							
-		a					2	-
	Сформировать творческие	Янв					Заведую	Приказ, план
	группы педагогов и специа-	арь					щая, ст.	работы
	листов по наработке						воспитат	творческой
	практического материала, раз-						ель	группы,
	работке нового содержания							протоколы
	индивидуальных программ							заседаний
	развития детей, утвердить их							
	состав							
-	Разработать Положение об	Янв					Заведую	Положение
	<u> </u>						-	Положение
	инновационной деятельности в	арь					щая	
	ДОУ в соответствии с ФГОС						2	0.017
	Внедрить в образовательный						Заведую	ООП
	процесс основную						щая, ст.	
	общеобразовательную						воспитат	
	программу ДОУ, разработанную						ель	
	в соответствии с ФГОС							
	Создать механизм,						Заведую	Система
	обеспечивающий слежение за						щая, ст.	мониторинга
	выполнением качества ООП в						воспитат	<u> </u>
	соответствии с ФГОС						ель, ст.	
							медсест	
-	Пиорости						ра	14
	Провести отслеживание						Ст.	Индивидуаль
	динамики развития каждого						воспитат	ный
	ребенка с заполнением						ель	образователь
	индивидуальных карт							ный
								маршрут на
								каждого
								воспитанник
								a
3	Развитие оздоровительной систе	мы						
Ť	Разработать программу						Заведую	Программа
	оздоровления воспитанников						щая, ст.	TP TP TP
	ДОУ						медсест	
	дО3							
-	Convers						pa C-	II.
	Создать банк методических						CT.	Наличие
	рекомендаций по здоровому						воспитат	банка
	образу жизни						ель	методически
								X
								рекомендаци
								й по

							здоровому образу
_							жизни
4	Развитие системы работы с педа	гогами				~	
	Разработать модель взаимодействия специалистов и воспитателей в соответствии с ФГОС					Ст. воспитат ель	модель взаимодейст вия специалисто в и воспитателей
	Повышение образовательного ценза педагогов в соответствии с ФГОС					Заведую щая, ст. воспитат ель	План профессиона льной переподгото вки педагогов
	Повышение квалификационного ценза педагогов в соответствии с ФГОС					Заведую щая, ст. воспитат ель	План повышения квалификаци и, прохождения процедуры аттестации
5		ия ДО	У с соц	иумом			
	Заключение договоров с детской поликлиникой, школой и др. организациями					Заведую щая, ст. воспитат ель	Договора
	Использование ресурсов социокультурной среды (библиотеки, музеи, театры и др.) для обогащения образовательного процесса					Заведую щая, ст. воспитат ель	План взаимодейст вия ДОУ с социальным и институтами
	Организовать работу родительского клуба					Заведую щая, ст. воспитат ель	Материалы семинаров, консультаци й, протоколы заседаний
6		сой баз	ВЫ			Ст.	Наличие
	Постоянное отслеживание состояния предметноразвивающей среды, ее модернизация и развитие в соответствии с ФГОС					воспитат ель	оборудовани я и оснащения в соответствии с требованиям и к материально - техническом у
							у обеспеченик программы

	Приобрести недостающее спортивное оборудование для игр зимой и летом Приобретение методической литературы в соответствии с ФГОС			Заведую щая, завхоз Ст. воспитат ель	Наличие спортивного оборудовани я Наличие учебнометодическо го комплекта, обеспечиваю щего
	Пото того того того того того того того			2-2-2-2	реализацию ООП
	Пополнение содержания костюмерной для театрализованной деятельности  Укреплять материально-			Заведую щая, завхоз Заведую	Наличие разнообразн ых костюмов Соответстви
	техническую базу, обеспечивая целесообразность и комфорт в соответствии с ФГОС			щая, завхоз	е СанПин, правилам пожарной безопасности
7	Реализация УМК в воспитательно - образовательной деятельности и повышение результативности работы с детьми по обучению детей государственным языкам РТ				
	Подготовка кадров (постоянно действующие курсы)				семинары, консультаци и , мастер-классы. Воспитатели делятся опытом работы по созданию языковой среды в группе в рамках УМК. С детьми организовыв ают дидактическ ие, хороводные, сюжетноролевые игры. Поставлена работа по организации

постоянно действующи х курсов курсы также включают в себя проведение тестировани я педагогов. Во время курсов создаются различные жизисиные языковые ситуации, из которых вопитатели сами нахолят пути учти деления. УмК татарского языка распределен о по зонам умК «Татарча сойзниябем» (Говорим паредном, умК «Татарча сойзниябем» (Говорим паредном паредном паредном паредном паредном паредном языка), УмК «Изучаем русский языко, УмК «Изучаем русский язы						,
х курсов Курсы также включают в себя проведение тестировани я педаготов. Во время курсов создаются различные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлошобсз» (Говорим потагарски), УМК «Тутан теадр сойлошобез» (Говорим по гатарски), УМК «Тутан теадр сойлошобе» (Говорим па родном языке), УМК «Изучаем русский языко, ОК «Изучаем русский вистем» (ОК «Изучаем русский вис						
Курсы также включают в себя проведение тестировани я педагогов. Во время курсов Во время курсов создаются различицые явыковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинстов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК (ататарием, в том числе новыми УМК)  Татарча сойлянтабез» (Говорим потатарски), УМК «Татарча сойлянтабез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан гелдр сойлянтабез» (Говорим пародном языке), УМК «Мэктэнкэч» яшьтэтелэр элифбасцы» (Албука для дошкольник ов). Картотека,						действующи
Курсы также включают в себя проведение тестировани я педагогов. Во время курсов Создаются различные явыковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание уеловий (оснащенность групп, кабинстов программнометодическим инструментарнем, в том числе повыми УМК (Татарча сойлэнгэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Татарча сойлэнгэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Тутан гелдр сойлынгэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Тутан гелдр сойлынгы сыргы сойлынгы сыргы сойлынгы сыргы						-
включают в себя проведение тестировани я педагогов. Во время курсов создаются различные жизисшные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения. УМК татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойляшэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Татарча сойляшэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойляшэбсэ» (Говорим на родном языке), УМК «Изичаем русский русский языке), УМК «Изичаем русский русский русский русский русски						
себя проведение тестировани я педагогов. Во время курсов создаются различные жизменные языковые ситуации, из которых воспитатели сами паходят трупп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча соблэниэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутап тедр соблэшэбез» (Говорим па по дном языке), УМК «Тутап тедр соблэшэбез» (Говорим на подном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ ящьтэгслэр элифбасы» (Азбука для допикольник ов), Картогека, Картогека,						
проведение тестировани я педагогов. Во время курсов создаются различные жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе повыми УМК)  в том числе повыми УМК)  Татарча сойлэшэбсз» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбсз» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языке), УМК «Изучаем русский языке), УМК «Мэктэпкэчэ ящьтэтслэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Кабука для дошкольник ов). Картогека, Картогека,						
тестировани я педагогов. Во время курсов создаются различные жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэктэпкэчэ япытэтелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
я педагогов. Во время курсов создаются различные жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание уеловий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэктэнкэчэ яньстэгслэр эпифобасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотска,						
Во время курсов создаются различные жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойголнобез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлоннобез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэктэнкэчэ ящьгэтеслэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотска,						
курсов создаются различные жизненные яыковые ситуации, из которых воещтатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинстов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбсэ» (Говорим потатарски), УМК «Тутап телдэ сойлэшэбсэ» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языко, ИКК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, ИКК «Изучаем русский языко, УМК						
создаются различные жизненые языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потагарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучасм русский язык», УМК «Изучасм русский язык», УМК «Изучасм русский язык», УМК «Мястэпкэчэ ящьтэгслэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотека,						-
различные жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на ролном языке), УМК «Маучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ ящьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотека,						
жизненные языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим пародном языке), УМК «Изучаем русский языко», УМК «Изучаем русский языко», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотека,						
языковые ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  в том числе новыми УМК)  Опо зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языко», УМК «Изучаем русский языко», УМК «Мэктэпкэчэ япьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотека,						различные
ситуации, из которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  в том числе новыми УМК)  Опозонам: УМК «Татарча сойлэплэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэктэпкэчэ яшьстэслэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов), Картотека,						жизненные
которых воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  Опо зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим пародном языке), УМК «Изучаем русский языко, УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэтэпкэчэ ящьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						языковые
Воспитатели сами находят пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  Опозонам: УМК «Татарча сойзонам: УМК «Татарча сойзонам: УМК «Тутан телдэ сойзонам: УМК «Тутан телдэ сойзонам: УМК «Тутан телдэ сойзонам: УМК «Изучаем русский языке), УМК «Изучаем русский языко, УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						ситуации, из
Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  Татарского языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ япытэтелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						которых
Пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  Кататарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
Пути решения.  Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  Кататарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Тутан телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						сами находят
Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК («Татарча сойлэшэбез» (Говорим потататерски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Изучаем русский язык», УМК («Мэхүзанкэчэ яшьтэгслэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
Создание условий (оснащенность групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  В том числе новыми УМК)  О по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
групп, кабинетов программнометодическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  в том числе новыми УМК)  по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,		Созлание условий (оснашенность				
методическим инструментарием, в том числе новыми УМК)  языка распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлошэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлошэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
в том числе новыми УМК)  распределен о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим по- татарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						_
о по зонам: УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
УМК «Татарча сойлэшэбез» (Говорим по- татарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,		B TOW THESIC HOBBINIT 5 WITC)				
«Татарча сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
сойлэшэбез» (Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов).						
(Говорим потатарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
татарски), УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
УМК «Туган телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						` -
телдэ сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
сойлэшэбез» (Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						УМК «Туган
(Говорим на родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
родном языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
языке), УМК «Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
«Изучаем русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
русский язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						«Изучаем
язык», УМК «Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
«Мэктэпкэчэ яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
яшьтэгелэр элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
элифбасы» (Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
(Азбука для дошкольник ов). Картотека,						
дошкольник ов). Картотека,						
ов). Картотека,						
Картотека,						
						-
СОСТАВЛЕННАЯ						
по зонам						
УМК,						
является						
хорошим						
помощником						помощником
для	L					для

					1
					воспитателей
					в работе с
					детьми.
	Активное вовлечение родителей				Применяли
	в процесс обучения детей 2-м				современные
	государственным языкам				информацио
	V · · · I				нные
					технологии
					через
					лектории,
					консультаци
					- I
					и, мастер-
					классы,
					открытые
					ООД,
					дискуссии,
					встречи в
					родительско
					й гостиной.
					Для
					закрепления
					речевого
					материала
					использовал
					и карманные
					словарики,
					карточки, по
					диалогам
					проекта
					УМК
					«Татарча
					сөйләшәбез»,
					обучающим
					дискам
					«Посмотри и
	Oscariovania avidana varna v				запомни».
	Обеспечение руководства и				Экспертная
	контроля качества обучения				оценка
	детей дошкольного возраста				эффективнос
	двум государственным языкам				ТИ
					результатов
					деятельности
					педагогическ
					ого
					коллектива
					ДОУ в
					целом, при
					внедрении
					УМК:
					1.Сбор
					информации
					(в ходе
					посещения
					ООД,
Ш					оод,

					мероприятий
					,
					наблюдения,
					изучения документаци
					и,
					результатов
					анкетирован
					ия
					родителей,
					диагностики
					усвоения
					детьми
					программног
					о материала.
					2.Способнос
					ть педагогов
					В
					воспитательн
					0-
					образователь ном
					процессе
					создать
					языковую
					среду для
					общения
					(ООД,
					режимные
					моменты)
					3.Использова
					ние
					педагогами
					ДОУ в
					работе
					образователь ных
					интернет -
					ресурсов, в
					том числе
					мультимед.
					материалов
					4.Наличие и
					роль
					предметно-
					развивающе
					й среды,
					отражающей
					национальны
					е,
					региональны е,
					с, этнокультур
					ные
Щ	1			<u> </u>	

				составляющ
				ие
				5.Наличие у
				педагогов
				материалов,
				отражающих
				работу по
				новым УМК.

Условные обозначения:

- срок исполнения;

### 6. Критерии оценки эффективности программы

Для отслеживания эффективности реализации программы использована система критериев и показателей.

#### ЛИЧНОСТНЫЕ КРИТЕРИИ:

• Критерии физического развития и сформированности навыков здорового образа жизни.

**Показатели:** Состояние здоровья; уровень заболеваемости; уровень развития основных физических качеств, соответствие физического развития возрасту; уровень развития культурно-гигиенических навыков у детей и потребность в здоровом образе жизни детей и их родителей; участие родителей в спортивных мероприятиях и праздниках, проводимых в детском саду.

Методы оценки: наблюдение, диагностика.

• Критерии психологического развития.

**Показатели:** уровень развития психологических функций и их соответствие физиологическому возрасту детей; сформированность и устойчивость уровня адекватной самооценки; уровень сформированности эмоционально-волевой и социально-нравственной сфер и произвольность психических процессов (активность и самостоятельность в деятельности, способность планировать осуществлять и контролировать результат определенных действий); уровень развития познавательной активности и творческих способностей; уровень социально-личностного развития.

Методы оценки: наблюдение, диагностика, анкетирование, тестирование.

• Критерии готовности к обучению в школе.

**Показатели:** физическая готовность (биологическая зрелость, её соответствие физиологическому возрасту); личная и социально-мотивационная готовность; эмоционально-волевая готовность; интеллектуальная.

Методы оценки: наблюдение, диагностика, анкетирование, тестирование.

• Критерии развития творческих способностей

Показатели: гибкость, беглость, оригинальность, уровень развития воображения.

Методы оценки: тестирование УПРАВЛЕНЧЕСИЕ КРИТЕРИИ

• Критерии изменения профессионального уровня педагогов.

Показатели: участие мероприятиях муниципального, В регионального И всероссийского уровня (конкурсы, конференции, семинары и т.д.); разработка и психолого-педагогических внедрение инновационных рекомендаций осуществлению проблемного обучения, развитию творческого потенциала детей и педагогов); обобщение опыта работы; публикации; внедрение авторских инноваций; уровень развития профессиональной мотивации; владение приемами бесконфликтного общения (эффективного взаимодействия); состояния социально-психологического климата в коллективе.

Методы оценки: диагностика, тестирование, опрос, отзывы.

#### • Критерии изменений в педагогическом процессе.

**Показатели:** наличие информационной базы по направлениям развития личности ребенка, накопления практического материала (в том числе по сотрудничеству с родителями); изменения содержания и форм работы с семьей; обобщение передового педагогического опыта, в том числе по взаимодействию детского сада и семьи; осуществление интегрированного подхода к реализации программы развития детского сада и проведение проблемно-ориентированного анализа на каждом этапе реализации, составление необходимых корректирующих рекомендаций, направленных на устранение выявленных проблем.

Методы оценки: наблюдение, опрос

#### • Критерии взаимодействия ДОУ и семьи.

**Показатели:** создание устойчивой системы взаимодействия родителей, детей и педагогов; заинтересованность родителей в психолого-педагогическом просвещении; участие родителей в проводимых мероприятиях («Дни семьи», КВН, утренники, викторины и т.д.); привлечение родителей к процессу планирования мероприятий, направленных на развитие личности ребенка, и обслуживание проблем и задач детского сада; изменение качества взаимодействия родителей и педагогов.

Методы оценки: наблюдение, диагностика, анкетирование.

#### 1. 1. Критерии изменений во взаимодействии ДОУ с социумом.

Показатели: участие в организации и проведении соревнований, конкурсов, смотров и других массовых мероприятиях муниципальных, региональных, всероссийских; участие в опытно-экспериментальной работе (по организации сотрудничества с семьей); преемственность в работе с образовательными учреждениями, сотрудничество педагогов ДОУ и школы; наличие заинтересованных спонсоров, оказывающих населению помощь в развитии материально-технической базы ДОУ; установление содержательной связи с учреждениями культуры: библиотеки, театры, музеи, домами творчества и др. Методы оценки: анкетирование.

\_листов) Прошнуровано, пронумеровано Всего 35 листов Зав. МБДОУ-Ле126 «Бисеринки» menne